

SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONCURSO ENSAYO

PREMIA IEEQ A GANADORAS DE CONCURSO DE ENSAYO SOBRE VIOLENCIA POLÍTICA

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la premiación del Primer Concurso de Ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género paridad de género y/o participación política de las mujeres en México. La actividad se realizó en la Sala de Sesiones del organismo, donde se otorgó el primer premio, por la cantidad de \$5,000.00 a Alani Fernanda Pérez Gutiérrez, estudiante del cuarto semestre de la Licenciatura en Derecho en la Universidad Humanitas, Campus Querétaro, con el tema De la violencia política en razón de género y el empoderamiento de la mujer para el progreso de la sociedad. El segundo premio por la cantidad de \$3,000.00 se entregó a Ana Victoria Espinosa Piña, estudiante del segundo cuatrimestre de la Maestría en Comunicación y Marketing Político por la Universidad de La Rioja (UNIR), quien participó con el ensayo Las voces queretanas. Configuración de la violencia contra las mujeres en política. El tercer premio por la cantidad de \$2,000.00 lo obtuvo Jenifer Bailleres Álvarez, estudiante de noveno semestre de la Licenciatura en Derecho de la UAQ, con el título Violencia política contra las mujeres en razón de género. Mi experiencia a través de lo que viví. La Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, explicó que el concurso tuvo como objetivo motivar a la comunidad estudiantil de nivel superior en la entidad, a fin de que analizaran, reflexionaran, desarrollaran y/o argumentaran sobre las temáticas previstas en la convocatoria. Además, agradeció la participación de las personas universitarias, ya que son agentes de cambio para la erradicación de la discriminación, la consolidación de la igualdad sustantiva y la participación política; “nos deja un gran aprendizaje, sigamos generando más acciones en cualquier ámbito para lograr la igualdad”, apuntó. La académica y especialista Elvia Ramírez León, Directora de Fortalecimiento Institucional de la Fundación Grandeza de las Mujeres Mexicanas, A.C., señaló la importancia de involucrarse en todos los temas que contribuyan a la participación de las mujeres en cualquier entorno; consideró que el concurso fue un ejercicio de discernimiento crítico que abona a la ciudadanía. La Directora de Educación Cívica y Participación del IEEQ, María Nieto Castillo, exhortó a las mujeres a aprovechar los espacios y contribuir activamente en la construcción de una sociedad igualitaria, así como de una ciudadanía informada y participativa. La Titular de la Unidad de Género e Inclusión del Instituto, Reyna Soto Guerrero, reconoció el ejercicio de valentía, honestidad, conocimiento e interés de las participantes en el concurso; dijo que los trabajos visibilizan diversos temas como la violencia contra las mujeres en México y en otros países, la falta de educación desde la niñez, entre otros. La Directora de Igualdad de Género y No Discriminación de la UAQ, María Michelle Villanueva Moreno, resaltó que es muy valioso realizar este tipo de concursos con estudiantes de las instituciones de educación superior, ya que permite dejar evidencia de lo que se ha vivido e incluirlo en nuestros propios discursos. Agradeció al IEEQ por seguir vinculando las acciones del organismo con la Universidad para fortalecer la democracia, la participación y la paridad. Durante la ceremonia, en la que se entregaron constancias de participación a las concursantes, estuvieron presentes la Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñoz Rodríguez; la Consejeras Electorales Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; familiares de las participantes y público en general. (EUQ 2)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/premian-a-ganadoras-del-concurso-sobre-violencia-politica-del-ieeq-11019072.html>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

<https://elqueretano.info/trafico/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

<https://news.eseuro.com/local/2574624.html>

<https://www.sinpermisoqro.mx/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

Coordinación de Comunicación Social 1

SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

<https://panoramaqueretano.com/queretaro/premia-ieeq-a-ganadoras/>

<https://circulonoticias.com/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica>

<http://www.periodicoelmosquito.com/politica/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

<https://alternativo.mx/ieeq/>

<https://twitter.com/DiarioQro/status/1725609799402897646>

PREP

DEJARÁN EL PREP EN MANOS DE INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Por Karen Munguía

Por primera ocasión, el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) hará uso de inteligencia artificial en el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), dio a conocer Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto. Mencionó que se trata de una prueba piloto que ya fue planteada, incluso, al Instituto Nacional Electoral (INE), y que dará lectura a las actas de casilla que se generan después del conteo de votos el día de la jornada electoral. Señaló que una vez terminada el acta, el encargado del PREP casilla mandará la fotografía que leerá la inteligencia artificial y aclaró que, en esta etapa, no se eliminará el factor humano. "Hay factor humano también, éste es un pilotaje que se está haciendo que, bajo ninguna tesitura, daña la certeza que el PREP estará entregando a la ciudadanía, una vez que llega se verifica tanto por las digitalizadoras como por las capturistas y estarán revisando que la lectura que haya hecho esté correcta", mencionó. Muñiz Rodríguez informó que el comité técnico asesor del PREP, integrado hace unas semanas, será quien determine en qué casillas se realizará esta prueba piloto como parte del proceso electoral local 2023-2024. La presidenta del IEEQ comentó que el instituto ha trabajado en agilizar la información que se proporciona desde el PREP, por lo que la dirección de tecnologías de la información del IEEQ trabajó en el diseño de la inteligencia artificial a utilizar. Además, garantizó que se cuidó que el uso de la inteligencia artificial se centre en dar certeza y confiabilidad de los datos. Destacó que ningún otro estado ha implementado una tecnología similar y recordó que en el PREP trabajarán 191 personas. "Querétaro es pionero en el fortalecimiento del PREP, estaremos por esta ocasión incorporando el tema de la inteligencia artificial, que ya se subió al Instituto Nacional Electoral y ya hemos recibido visto bueno; sin embargo, el PREP lo tenemos propio", señaló. (DQ 7)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-utilizara-ia-para-el-prep-de-la-jornada-electoral-11019944.html>

IEEQ INCORPORARÁ INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN EL PREP

Por Roberto Cortés

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) será el primero en incorporar Inteligencia Artificial al Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del 2024. De acuerdo con la presidente del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, las pruebas ya arrancaron y una vez puestas en marcha el factor humano no será sustituido. "Lo que estamos buscando con esta implementación y desarrollo, que es realizada de manera propia por el Instituto por la dirección de Tecnologías de la Información, lo que están haciendo es incorporar ese tema de la Inteligencia Artificial, que pueda darle lectura a las actas y que se alimenta de todas las actas que van a ir llegando". Por ello, aclaró que esta tecnología ya fue enviada al Instituto Nacional Electoral para su revisión y aprobación, para su implementación el día de la jornada electoral del 2024. "Una vez que ya las mesas directivas de casilla cuenten con nuestra acta, el que esté cargado casi el PREP, nos mandará una fotografía que se leerá por parte de la Inteligencia Artificial y será trasladada al PREP". De acuerdo con la



SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

presidente del organismo, la tecnología no afectará en la certeza del PREP, pues el resultado se verificará por las capturistas. Asimismo, destacó que esta tecnología es un filtro adicional al trabajo ya realizado por el Instituto, a fin de otorgar mayor certeza a los resultados electorales. “A nivel nacional somos el primer estado, la verdad es que el Instituto está buscando siempre mejorar los procesos. No hay ningún otro estado donde se tenga, nosotros de hecho lo estamos proponiendo”. (AM principal y 2)

<https://amqueretaro.com/politica/2023/11/17/ieeq-incorporara-inteligencia-artificial-en-el-prep/>

HARÁN PRUEBA PILOTO CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL PARA LLENADO DEL PREP DE QUERÉTARO

Por Carmen Galván

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) alista una prueba piloto para implementar en la lectura de actas de casillas para llenar el PREP de las elecciones de junio del 2024. Así lo indicó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, quien indicó que el sistema lo está desarrollando el Sistema Informático del Instituto, por lo que no tendrá un costo adicional. Explicó que la inteligencia artificial le daría lectura a las actas que alimentan el PREP, por lo que desde las casillas se mandaría una fotografía del acta, pero también pasaría por un sistema de verificación con las capturistas. “Lo que están haciendo es integrar el tema de la inteligencia artificial que pueda darle lectura a las actas y que se alimenta de todas las actas que van llegando, pero por supuesto que se están haciendo pruebas adicionales que se mandó al INE para su revisión y su aprobación de implementación en el PREP”, enfatizó. Mencionó que Querétaro sería el primer estado en implementar este tipo de tecnología, además que también lo tiene que aprobar el Instituto Nacional Electoral (INE). Enfatizó que el proyecto es para darle aún más certeza a los ciudadanos sobre los resultados de las elecciones, además que aún no se define en cuántas casillas y actas se aplicaría la prueba piloto.

<https://www.alertaqrnoticias.com/2023/11/17/haran-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-para-llenado-del-prep-de-queretaro/>

IEEQ INCORPORA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN EL PREP, SERÍA EL PRIMERO EN USARLA EN EL PAÍS; COMENZARÁ CON UN PILOTO

Por Nancy Burgos

Para la jornada electoral, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro incorporará Inteligencia Artificial (IA) en el PREP, adelantó la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez, quien dijo que ya se están realizando pruebas para ello. No obstante, aclaró que su implementación no sustituye al factor humano, por lo que será un filtro adicional a la lectura que realizan quienes están encargados de la revisión de estos resultados. “Es para que pueda darles lectura a las actas y se alimenta de todas las actas que van llegando. Se están haciendo pruebas y ya se envió al Instituto Nacional Electoral para una revisión y aprobación para su implementación en el PREP”. Explicó que una vez que las mesas directivas de casillas cuenten con el acta, el encargado del PREP de casilla enviará una fotografía que se leerá por la IA para subirse al sistema, y que debe ser verificado por digitalizadoras y capturistas, para que la lectura que haya hecho sea correcta. “Es un pilotaje, y bajo ninguna tesitura daña la certeza que el PREP estará entregando a la ciudadanía (...) se adiciona un filtro, por decirlo de alguna manera”, acotó. Si bien, subrayó se busca agilizar este proceso, lo más importante es garantizar la certeza y confiabilidad de los datos, por lo que en este ejercicio se buscaría aplicar en una muestra, la cual será definida en los próximos días por el comité de profesionales técnicos. A partir de los resultados que se obtengan con este primer ejercicio, se evaluará si debe ampliarse su uso en otros procesos y en muestras más amplias, ya que sería la primera vez en realizarse, inclusive a nivel nacional.

<https://adnformativo.mx/ieeq-incorpora-inteligencia-artificial-en-el-prep-seria-el-primero-en-usarla-en-el-pais-comenzara-con-un-piloto/>



SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

QUERÉTARO SERÍA LA PRIMERA ENTIDAD EN INCORPORAR IA EN JORNADA ELECTORAL

Por Nancy Burgos

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro podría ser pionero en el país, al incorporar la Inteligencia Artificial en la jornada electoral de 2024, adelantó la consejera presidenta, Grisela Muñoz Rodríguez. Preciso que se trata de que la IA se convierta en un filtro adicional para apoyo del PREP. Sin embargo, enfatizó que su incorporación no sustituye al factor humano, y en un primer momento se aplicará en una muestra representativa, y con los resultados que se arrojen en la jornada podría evaluarse su viabilidad para ampliarse o utilizarse en futuros procesos. “Es para que pueda darles lectura a las actas y se alimenta de todas las actas que van llegando”, explicó al referir que ya se están realizando las pruebas y se envió al Instituto Nacional Electoral para su aprobación. La muestra, dijo, se determinará en los próximos días, para conocer en donde se estaría aplicándolas este piloto. Enfatizó que aunque el objetivo es optimizar el PREP, no se permitirá que su incorporación afecte la certeza y confiabilidad de los resultados que se le entregan a la ciudadanía. Por ello, una vez que cada mesa directiva de casillas haya realizado el conteo de votos y el llenado del acta correspondiente, se enviará una fotografía, la cual será leída por la IA para contabilizarla, pero a su vez estos datos se continuarán revisando por capturista y digitalizadoras. (P principal y 2)

<https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2023/11/18/el-ieeq-implementara-herramienta-de-ia-en-la-jornada-electoral-2024/>

FORMACIÓN AL FUNCIONARIADO

CAPACITA IEEQ A FUNCIONARIADO PARA EL PROCESO ELECTORAL

En sesión de la Comisión Transitoria para la Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024 del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), fueron presentados diversos instrumentos de formación y capacitación para el funcionariado que participará en la organización de las próximas elecciones en la entidad. El primero de ellos, se refiere al ‘Programa de formación del PEL 2023-2024’ y fue expuesto ante el colegiado por el Supervisor Operativo de Organización Electoral, Miguel Ángel López Villeda y el Supervisor Técnico Jurídico, Wilbert Jesús López Rico. Explicaron que el programa cuenta con tres ejes de capacitación: Inicial, Tecno-pedagógicas (a través de la plataforma Moodle) y Continua, dirigidas a: Secretarías Técnicas, Consejerías Electorales, auxiliares jurídicos y operativos, enlaces técnico-jurídicos y operativos de organización electoral, supervisores (as) electorales locales y capacitadores (as) asistentes electorales locales, entre otro personal. También se presentaron los índices temáticos de los manuales de capacitación, a cargo de la Directora de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, de los cuales destacó que estarán dirigidos a titulares de la Secretarías Técnicas y Consejerías Electorales que integrarán los 27 Consejos Distritales y Municipales. En el caso del Manual para Consejerías Electorales, informó que tendrá 5 módulos: Introducción a la función electoral, Partidos políticos, Actos preparatorios de a elección, Jornada electoral y Sesiones de cómputo y Medios de impugnación. En cuanto a los manuales para la capacitación de las Secretarías Técnicas, el contenido será el siguiente: Introducción a la función electoral, Procedimientos técnicos y administrativos, Actos preparatorios de a elección, Asistencia electoral y jornada electoral, así como Sesión de cómputos. De igual manera, la Presidenta de la Comisión, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, presentó el informe sobre el análisis del programa de formación del Proceso Electoral Local 2020-2021. En la sesión participaron las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la Secretaria Técnica de la Comisión, Juana María Fernández Sánchez Mendoza; así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y Christopher Servín Herrera de Querétaro Seguro.

https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0VdgmueuQQQSa3GjHisPNUXwdC5ZYTW8SkSWLWVgZ3sww2cLb2exkTKvdW9eDsval&id=100048384673951&mibextid=Nif5oz&paipv=0&eav=AfakdwmsgSKdLDA4FQOPtaK_6VUjCUrZrYjQ_lapr-nh0LM9oqS3B3QJ8bnXVe9kN7s&_rdr

SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

INFORMACIÓN ELECTORAL

DAN A 19 CIUDADANOS CREDENCIALES INCLUSIVAS

Este año, el INE en Querétaro ha expedido 19 credenciales de elector a personas trans y no binarias en la entidad, dio a conocer Domingo Bautista Durán, vocal del Registro Federal de Electores de la junta local del INE. Bautista Durán comentó que, de las 19 credenciales, 16 han sido tramitadas por personas no binarias y tres por personas transexuales. (DQ 7)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

SE APUNTA ROBERTO SOSA PARA SER DIPUTADO FEDERAL

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, confirmó que estará en la boleta electoral del 2024. Reveló que se perfila para ser candidato a diputado federal, aunque aclaró que no se descarta llegar al Senado, cargo al cual ha manifestado su aspiración desde hace más de dos años. De igual forma, en el caso de que no logre ninguna candidatura federal por el PAN, el actual alcalde no descartó tampoco competir por una diputación local. Por ahora, dijo, está a la espera de las definiciones del partido para comenzar el registro de la candidatura que decida. (EUQ 1 y 4)

MORENA

CELIA MAYA CELEBRA LA APERTURA DE ESPACIOS A MUJERES EN LA POLÍTICA

Por primera vez en la historia de México, los tres poderes de la Unión podrían ser encabezados por mujeres, mencionó la consejera integrante del Consejo de la Judicatura Federal, Celia Maya. (P 1 y 4)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: OBTIENEN EMPLEO 44 MIL EN 10 MESES

El salario promedio diario en el estado para octubre fue de \$577.94, informó el IMSS.

N: SOBREVIVEN DE MILAGRO

Tras el brutal impacto, un taxista y sus dos hijos quedaron vivos.

EUQ: AUMENTAN 34% CASOS DE DENGUE EN LA ENTIDAD

Salud estatal registra 28 nuevos contagios en menos de una semana; la dependencia ya investiga un deceso posiblemente relacionado con esta enfermedad.

PODER EJECUTIVO

MAURICIO KURI INAUGURÓ LAS OFICINAS DE MSC SERVICIOS COMPARTIDOS

Inaugura el gobernador Kuri González, un centro de tecnología, financiero, contable y de servicio, el cual llega con una inversión de 399 mdp y generación de 500 empleos de alta especialización, este centro está enfocado en atender a sus clientes en Estados Unidos. (RTQ)

SE REÚNEN MAURICIO KURI Y EXMANDATARIO ESTATAL IGNACIO LOYOLA VERA

El objetivo de reunirse fue de intercambiar puntos de vista sobre la situación actual del estado y trabajar en ello para llevarlo al siguiente nivel, esta reunión se llevó a cabo en Palacio de Gobierno. (RTQ)

RELEVA QUINTANAR A ITURRALDE EN USEBEQ

A partir de este martes, Irene Quintanar Mejía dejará la dirección general de la Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro “Andrés Balvanera” para asumir la coordinación general de la



SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

USEBEQ. Llegará en relevo de Raúl Iturralde, quien dejará el cargo que ha venido desempeñando desde el inicio de la actual administración estatal. El también exrector de la UAQ presentó al gobernador Mauricio Kuri su renuncia la noche del jueves, y el relevo se dará el próximo martes, con la incorporación de Irene Quintanar, directora de la CBENEQ “Andrés Balvanera”. (DQ 2)

ENTREGAN, A LA SECRETARÍA DE CULTURA, RECONOCIMIENTO ANTICORRUPCIÓN

La secretaria de Cultura, Marcela Herbert, recibió, del secretario Técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción, Jorge Sánchez, y del fiscal Especializado en el Combate a la Corrupción, Benjamín Vargas, un reconocimiento luego de que el personal de la dependencia concluyó integralmente la capacitación “Servidores públicos anticorrupción”. En el acto, la funcionaria señaló que el 100% de la plantilla de la dependencia, integrada por 195 servidores públicos, recibió la capacitación. (AM 6)

LLEGAN 15 CAMIONES NUEVOS A LA RUTA TRONCAL 4

Este sábado entraron en operación 15 nuevas unidades de Qrobús a la ruta troncal 4 (T-04), con las cuales ya suman 85 nuevos autobuses de la marca Mercedes-Benz en circulación, que representan el 47% de la meta para el cierre del 2023. El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, señaló que esperan recibir hasta 180 autobuses antes de que concluya el año, y los 220 restantes a más tardar para febrero del próximo año. (P 4)

MÁS DE 2 MIL PARTICIPARÁN EN DESFILE POR EL ANIVERSARIO DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

Con motivo del 113 aniversario de la Revolución Mexicana, este lunes 20 de noviembre se llevará a cabo el tradicional desfile cívico deportivo, en el que participan más de dos mil personas de diversas instituciones, en un recorrido sobre Avenida Ignacio Zaragoza, anunció Martha Soto, titular de la Secretaría de Educación en el estado. El evento cívico deportivo dará inicio a las 09:00 horas, sobre avenida Zaragoza, partiendo de Ezequiel Montes hasta llegar a Luis Pasteur, recorrido en el que participarán 2 mil 200 personas, organizadas en ocho contingentes. (N 4)

ALISTAN DESFILE DEL 20 DE NOVIEMBRE EN QUERÉTARO

Todo está listo para el Desfile Cívico Militar del 20 de noviembre, que se realizará este lunes a partir de las 9:00 horas, lo cual enmarca la entrega del Premio Estatal del Deporte, informó Iridia Salazar, directora del Instituto del Deporte y Recreación del Estado de Querétaro. La directora del INDEREQ comentó que dará comienzo en el cruce de Zaragoza y Ezequiel Montes, para luego continuar por la primera de estas dos arterias y más adelante dar vuelta a la derecha en Luis Pasteur. (Imagen Informativa Qro.)

EL DESFILE SERÁ DE UNA HORA Y MEDIA

El desfile cívico militar de este 20 de noviembre tendrá una duración de hora y media, con la intención de evitar mayores conflictos en las vialidades que se han generado por las obras de Paseo Cinco de Febrero, informó Iridia Salazar, directora del INDEREQ. (DQ 8)

MUNICIPIOS

AUDITORÍA DETECTA IRREGULARIDADES ADMINISTRATIVAS EN INVESTIGACIÓN POR PRESUNTO DESVÍO DE 9 MDP DEL PROGRAMA «TU BECA» EN LA CAPITAL

Concluyó la auditoría realizada en la investigación iniciada por el Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro y la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción por un presunto desvío de 9 millones de pesos del programa “Tu Beca”. En esta auditoría se realizó el análisis de documentación del cual derivó la detección de irregularidades administrativas, indicó el titular del Órgano Interno de Control del Municipio de Querétaro, Javier Rodríguez. “Esa irregularidad puede constituir una acción irregular o bien una omisión, algo que no hicieron los servidores públicos y que estaban obligados a realizar y ese posicionamiento son las líneas de investigación que habrá que agotar”, dijo. (ADN)

NO SE DEBEN TENER ARMAS EN CASA: LUIS NAVA

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, señaló que no debe haber armas en los hogares, tras los hechos ocurridos en una escuela primaria de San Isidro Miranda, El Marqués. En ese sentido, consideró que

SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

un arma en casa representa un peligro y la posibilidad para un menor de tomarla y hacer uso de la misma. (Fórmula Noticias)

RECORREN OBRAS EN JESÚS MARÍA, LA PIEDAD Y EL FRACCIONAMIENTO LA PRADERA

El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, acompañado del jefe de la Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo y del secretario de Obras Públicas, Abraham Ibarra Villaseñor, encabezó los recorridos de supervisión de obras en las comunidades de Jesús María, La Piedad y el Fraccionamiento La Pradera. (AM 4)

INAUGURA RENÉ MEJÍA FESTIVAL NACIONAL DE LA MUÑECA ARTESANAL

El presidente municipal de Amealco, René Mejía, llevó a cabo la declaratoria inaugural de la 1ª. Edición de la Muñeca Artesanal, la cual tuvo lugar en la plaza principal, con la presencia de artesanos de diferentes estados de la República Mexicana y de otros países. (NSJR 1)

LA RIFA DE AUTO EN EZEQUIEL MONTES GENERA EXPECTACIÓN, SEGOB DECIDE

El municipio de Ezequiel Montes organizó la rifa de un auto para los contribuyentes que pagarán su impuesto predial en tiempo; sin embargo, a la hora de la premiación surgieron controversias, al grado que la dirección de Juegos y Sorteos de la Secretaría de Gobernación a nivel federal atrajo el caso y dio 20 días para que las interesadas presenten las pruebas que a su derecho convenga. (N 4)

EMPLAZAN A HUELGA A CUATRO EMPRESAS

En el municipio de San Juan del Río, cuatro empresas del ramo textil fueron emplazadas a huelga por parte de la CROC, para la revisión general y salarial. Lo anterior lo dio a conocer el secretario del organismo sindical en la región, Dimas Peralta Alegría. (ESSJR 1 y 3)

ROBERTO CABRERA REALIZA RECORRIDO POR PARQUES DE COLONIA PEDREGOSO EN SAN JUAN DEL RÍO

Con la finalidad de otorgarle a las y los sanjuanenses entornos saludables y elevar su calidad de vida, el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, en equipo con el secretario de Servicios Públicos Municipales, Ernesto Mora Rico, el Ángel Rangel, SSPM-SJR y la secretaria de Desarrollo Social, Rosalba Ruiz Ramos, realizaron un recorrido por la Plaza Solidaridad y el Parque Pedregoso. (NSJR 1)

INFORMACIÓN GENERAL

OBTIENEN EMPLEO 44 MIL EN 10 MESES

Durante los primeros diez meses del año se han creado 44 mil 118 nuevos empleos registrados en Querétaro ante el IMSS, en octubre se registró un incremento del 4.9% en comparación con el mismo periodo del año anterior, pues se incorporó a cinco mil 205 personas. Si se promedia el total del año, se ha registrado una cifra mensual de cuatro mil 411 nuevos empleos durante cada mes en la entidad. A pesar de que la dependencia indicó que el incremento reportado durante octubre fue del 4.9%, no fue el mes en el que se incorporó más personas a la fuerza laboral formal en el estado, sino que fue durante agosto que se registraron siete mil 892 nuevos puestos de trabajo. (DQ 3)

QUERÉTARO REGISTRÓ UNA VARIACIÓN DE INFLACIÓN SUPERIOR A LA MEDIA NACIONAL EN OCTUBRE DEL 2023

Según datos del INEGI, Querétaro ocupó la décimo sexta posición en cuanto al mayor incremento en el índice de inflación con una estimación del 4.3% en los precios, superando en 0.1% la media nacional de 4.26%. (RTQ)

CELEBRAN 40 AÑOS DE LA UAQ

La rectora de la UAQ, Teresa García, encabezó la ceremonia del cuadragésimo aniversario de la institución en el municipio de San Juan del Río, a través de la cual se comenzaron a ofertar distintas carreras profesionales desde hace varias décadas. (ESSJR 1 y 5)



SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

AUMENTA DEUDA HIPOTECARIA

El INFONAVIT identificó en el municipio de San Juan del Río ocho mil créditos de vivienda que son susceptibles de ser reconvertidos en un sistema de pago. Lo anterior lo dio a conocer la delegada de la institución en el estado, Diana Feliz Andrade. (ESSJR 4)

561 PERSONAS EN CONDICIÓN DE VISITANTES EN QUERÉTARO

En un periodo de enero a septiembre de este año, nuestra entidad tuvo el reporte de 561 personas que se encontraban en condición de visitantes por razones humanitarias, lo anterior, de acuerdo con los datos más recientes del centro de estudios migratorios de la unidad de política migratoria. (RTQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Profesionales. Son celosos de su información y de sus asuntos internos, pero hay que reconocerle a la Fiscalía General de Querétaro su trabajo para profesionalizar a su personal. La Fiscalía de Querétaro recibió acreditaciones internacionales por laboratorios forenses, de criminalística, balística, documentos, cuestionados, genética, química, y algo innovador, un laboratorio de medicina legal. Esta entidad queretana es una de las cinco en el país que ha logrado el proyecto para la acreditación internacional de los servicios forenses, federales y estatales bajo las importantes certificaciones ISO 1702 y 17025. Los siete laboratorios de periciales ahora están certificados, así como los funcionarios en las investigaciones penales y la resolución de asuntos delicados, que dan confiabilidad científica. El esclarecimiento de hechos delictivos y la obtención de sentencias condenatorias que ofrecen a los ciudadanos confiabilidad y no dejan espacio a la impunidad, en la difícil tarea de procurar justicia. **De rebote.** La presunta llegada de Irene Quintanar a la USEBEQ fortalece al grupo político de Guadalupe Murguía, y es que Martín Arango también podría moverse a la Secretaría de Gobierno del municipio de Querétaro, obviamente en acuerdo con el alcalde Luis Nava. (DQ)

CONSEJO CIUDADANO DE URBANISMO

Por Jorge Roberto Javier Tortajada

Ciudad Inteligente. Consejo ciudadano sin afiliación política que trabaja temas relacionados al urbanismo y a la movilidad del municipio de Querétaro. Nuestro ideal como ciudad es ir evolucionando al ritmo de las necesidades sociales, económicas y de movilidad que se van presentando por el gran volumen de personas que cada día se mudan a esta entidad. Más allá de implementar accesorios y/o estrategias, hemos insistido en que cualquier tecnología vaya madurando conforme la puesta en práctica. Sabemos que, con cada propuesta de mejora, vienen miles de detalles que hay que ajustar y redefinir. ¿Por qué no tener una plataforma, por ejemplo, que valide de manera anticipada los proyectos necesarios para el desarrollo urbano de la ciudad? Sería un sitio donde se prevea que la creciente demanda de vivienda, infraestructura y servicios tengan un programa de desarrollo que se vaya nutriendo de toda esa información inminente que se genera a diario y que atienda cada problemática que hay en la ciudad junto con pequeñas estrategias vecinales. O sea, un monitoreo que permita entender los flujos constantes de movimiento para contrarrestar las improvisaciones. Seamos parte de esta transformación constante, que nos permita ir estableciendo los canales y aplicaciones correctas de desarrollo urbano sostenible, reforzando el diseño de espacios dedicados a la movilidad activa, plazas y andadores, espacios comunitarios que ayuden a la integración social de todos los sectores de la ciudad. Recordemos que somos parte de un esfuerzo colectivo de justicia social que ayudará a evitar la segregación y división territorial, propio de una ciudad inteligente. (AM)

LOS REACOMODOS QUE VIENEN

Por Andrés González

Querétaro tiene su historia, su camino. Y este –el del “siguiente nivel”– se está escribiendo. En el gobierno de Mauricio Kuri González, la danza de los nombres ya comenzó; algunos obligados por los tiempos político-electorales, otros –como el de Raúl Iturralde– por la inacción, no por la falta de capacidad. Por lo de Raúl, de un tiempo a la fecha, se vienen sucediendo hechos lamentables en nuestros centros de enseñanza. Lo sucedido –por solo citar el más reciente– en la escuela Miguel Hidalgo de San Isidro Miranda, fue solo la gota

SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

que derramó el vaso. Y es que estar atento, vigilante, pues, qué es lo que pasa en torno a los cerca de 700 mil alumnos de todo el estado, es algo como para no poder dormir. Claro que también es responsabilidad de los padres de familia, pero también de los maestros de todos los niveles. Y de las autoridades de educación, por supuesto. Ahí, el delicado relevo lo toma la maestra Irene Quintanar, que viene de la Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro, “Andrés Balvanera”. Esta decisión la tomó el gobernador de bote pronto. Los otros, los que se estarán dando después del 20 de noviembre, implican para el Ejecutivo desvelos, meditación e insomnio. No hay lugar para las equivocaciones. Y los rebota –muchos de ellos– con el Lic. Rogelio Vega Vázquez, su jefe de gabinete, pero también su conciencia política. Y a la distancia, con Mariano Palacios Alcocer. Y ahí, los cambios que vienen, son mayores. En la Secretaría de Gobierno y por petición que al gobernador le hiciera Xóchitl Gálvez, de la titularidad ocupada por la Lic. Lupita Murguía Gutiérrez, la retoma el Lic. Mario Fernando Ramírez Retolaza. No ha trascendido quién podría ir a la Oficialía Mayor. Otro cambio obligado por los tiempos electorales será el que se realice en la Secretaría de Desarrollo Social, en donde solicitará licencia el Lic. Agustín Dorantes Lámbarri para integrar, al lado de Lupita, la fórmula que tratará de llegar al Senado de la República. Y Agustín deja un hueco difícil de llenar y que seguirá su curso, no obstante la justa razón que demandará el Lic. Paul Ospital –sin h– de solicitar que llegue el mejor posicionado y por encuesta. Desde la ostra del poder, las cosas se ven diferentes, normalmente obnubiladas por la soberbia inherente que este prohija; en tanto, Agustín vuela, entrará como encargada del despacho una dama, que se presume será de la misma SEDESOQ. No, no es Bety León, porque ella buscará, por méritos propios y capacidad de sobra, el V Distrito Electoral Federal. De ambos, de Lupita y de Agustín, se alistan sus suplentes. De Lupita se presume que podría ser Sonia Rocha Acosta, actual senadora en funciones por Querétaro, mientras que de Agustín se menciona a don Enrique Vega Carriles, por ahora –y todavía– alcalde del municipio de El Marqués. Las definiciones por las diputaciones federales están también en ese trance. Este es un amasijo que requiere de mucho cuidado político, porque habrá que meditar dónde se hace la Alianza por Querétaro, en dónde participe por el acuerdo nacional, el Partido Revolucionario Institucional. Y ver qué alcanza o cómo acomodan al PRD, porque si no es en estas, sí en las propuestas locales. El otro cambio puede, todavía, esperar. Se trata el que se realice en la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional, en donde se menciona aterrizará y con mucho oficio, el Lic. Luis Nava, por ahora –y concluirá todo el trecho– alcalde del municipio de Querétaro. Iba y muy apuntado al Senado, pero por decisión personal terminará el encargo y en donde lo ha hecho bien y con ribetes. Son pues, días de mucha meditación, de decisiones que implican riesgo, riesgo político y también administrativo. Apenas pasen estos, se entrará, casi en forma seguidita, al de las nominaciones por los cargos locales; diferenciar cuáles van en alianza y cuáles no, tanto para las 18 presidencias municipales como para las 15 diputaciones locales, con todo y sus suplentes. Pero la harina de este costal todavía puede esperar, aunque sean solo unos cuantos días. Llegaron los tiempos, que remedio. (CODICE INFORMATIVO)

24 KILATES

Tengan todos nuestros lectores de noticias un espléndido fin de semana. Como dijera Juan Gabriel: Pero qué necesidad, para qué tanto problema.... sí, es verdad. La mayoría de las personas no se fija en lo que tiene como: Lo que sí tienes, lo que sí hay, lo que sí eres, los que sí están, lo que sí tiene remedio, etc. La mayoría de las personas no ven esto, ven lo que falta y se empeñan en vivir a disgusto porque sus deseos no llegan. No tengo los zapatos que quiero, no he podido pintar mi casa, no tengo el trabajo que quiero, no tengo el auto de mis sueños, este. Se pensaría que hay una rebeldía contra sí mismos, no contra lo que no se tiene. Es una rebeldía de estar siempre inconforme, incompleta, incómoda porque sus deseos no se cumplen y ese es un círculo vicioso, ya que aun teniendo lo necesario y estando los que deben estar juntos en familia, hay una desilusión, aún así, teniéndolo todo cuando otros no tienen ni lo indispensable. Reflexionen por favor. Con el corazón agradecido y renovado de amor, el feliz matrimonio de Jesús Manuel Gudiño y su guapa esposa Graciela Muñoz, celebraron el Aniversario XXIII de su Boda. Esta fecha anima y fortalece a la pareja a seguir procurando una vida llena de felicidad y bendiciones para seguir cumpliendo más y más años juntos. Hay vida, hay salud y están juntos. Felicidades. Blanca y su esposo Norberto Nandayapa, gozaron en grande de los días de Muertos. Los cuatro días disfrutaron de las comidas tradicionales, las ventas preciosas de los artesanos, un día con unos amigos, otro día con unos más, son adictos a estas festividades. Qué bueno. La presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, rindió su segundo informe de actividades al frente de esta dependencia, en el cual destacó que la tarea que realizan es fundamental para el

SÁBADO 18 DE NOVIEMBRE DE 2023

crecimiento de Querétaro y de cada persona, ya que se han enfocado en ayudar y trabajar por y para las familias queretanas más vulnerables. Acompañada por el gobernador, Mauricio Kuri González, Car Herrera confirmó que esta estrategia está alineada al eje salud y vida digna del Plan Estatal de Desarrollo Querétaro 2021-2027 que agrupa en tres bloques los programas sociales ejecutados por el DIF Estatal: llegamos más lejos, protegemos lo que somos y comunidad. (...) El gobernador Mauricio Kuri y su gabinete, rindieron merecido homenaje al Dr. Jaime Zúñiga, en el cual se le entregó reconocimiento. Esta gran manifestación es por la dedicación, esfuerzo, conocimientos y compromiso Querétaro, a fin de recopilar, salvaguardar y difundir la rica historia de nuestro Querétaro. Con sus diversos libros, conferencias y presentaciones, la historia queretana es un gran aporte al legado de nuestra entidad. Muchas felicidades Dr. Zúñiga. (..) (N)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Bloque. La administración de la capital se llevó los reflectores luego de que se dio a conocer que una empresa privada podría administrar El Centro de Innovación Bloque, la idea, dicen, es que no deje de operar y sea autosustentable, pero nos dicen que ya hay muchos que se preguntan si planearon bien el proyecto desde el comienzo. Veremos. **Corregidora.** La encuesta publicada por la empresa Massive Caller muestra que en el municipio la preferencia de la población es favor del PAN, pero quien lleva mayor ventaja no es quien parece ser el candidato ya designado, Josué Guerrero, ya que las mediciones ponen algunos puntos encima a Rafael Montoya. ¿Será?. Claudia Sheinbaum dio la sorpresa el día de ayer, cuando contrajo nupcias con Jesús María Tarriba Unger, a quien conoció desde su época como estudiante universitaria. A través de redes sociales, muchas figuras políticas felicitaron a la exjefa de gobierno... hasta Sandra Cuevas. **Leonardo Lomelí** tomó posesión como rector de la UNAM por los próximos cuatro años. En su primer discurso reconoció que hay fortalezas y retos a enfrentar, el primer compromiso fue incrementar el tipo de becas y erradicar la violencia en la institución. Le deseamos éxito. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Cuide su dinero. El Buen Fin es un mundo de tentaciones, las ofertas y las posibilidades de pago a meses, son una oportunidad para hacernos de cosas necesarias y también de muchas innecesarias que tendremos que pagar en largos 18 meses. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA



18 DE NOVIEMBRE DE 2023

Dejarán PREP en manos de IA

KAREN MUNGUÍA

Por primera ocasión, el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) hará uso de inteligencia artificial en el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), dio a conocer Grisel Muñoz Rodríguez, presidenta del Instituto.

Mencionó que se trata de una prueba piloto que ya fue planteada, incluso, al Instituto Nacional Electoral (INE), y que dará lectura a las actas de casilla que se generan después del conteo de votos el día de la jornada electoral.

Señaló que, una vez terminada el acta, el encargado del PREP casilla mandará la fotografía que leerá la inteligencia artificial y aclaró que, en esta etapa, no se eliminará el factor humano.

"Hay factor humano también, éste es un pilotaje que se está haciendo que, bajo ninguna tesitura, daña la certeza que el PREP estará entregando a la ciudadanía, una vez que llega se verifica tanto por las digitalizadoras como por las capturistas y estarán revisando que la lectura que haya hecho esté correcta", mencionó la funcionaria electoral.

Muñoz Rodríguez informó que el comité técnico asesor del PREP, integrado hace unas semanas, será quien determine en qué casillas se realizará esta prueba piloto como parte del proceso electoral local 2023-2024.

(DQ 7)



18 DE NOVIEMBRE DE 2023

Premian a ganadoras de concurso de ensayo

El tema fue sobre violencia política contra las mujeres en razón de género

MIYAZAQUI BLANCO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la premiación del Primer Concurso de Ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de género y/o participación política de las mujeres en México.

La actividad se realizó en la Sala de Sesiones del organismo, donde se otorgó el primer premio, por la cantidad de cinco mil pesos a Alani Fernanda Pérez Gutiérrez, estudiante del cuarto

semestre de la Licenciatura en Derecho en la Universidad Humanitas, Campus Querétaro, con el tema De la violencia política en razón de género y el empoderamiento de la mujer para el progreso de la sociedad.

El segundo premio, por la cantidad de tres mil pesos, se entregó a Ana Victoria Espinosa Piña, estudiante del segundo cuatrimestre de la Maestría en Comunicación y Marketing Político, por la Universidad de La Rioja, quien participó con el ensayo Las voces queretanas. Con-



El Primer Concurso de Ensayo del IEEQ tuvo como fin motivar a las estudiantes en el tema.

figuración de la violencia contra las mujeres en política.

El tercer premio, por la cantidad de dos mil pesos, lo obtuvo Jenifer Bailleres Alvarez, estudiante del noveno semestre de la Licenciatura en Derecho de la UAQ, con el título Violencia política contra las mujeres en razón de género. Mi experiencia a través de lo que viví.

La consejera electoral Rosa Martha Gómez, refirió que el concurso tuvo como objetivo motivar a la comunidad estudiantil de nivel superior. ●

(EUQ 2)



GANA increíbles PREMIOS

Acude a tu sucursal CGV más cercana y obtén tu folio

¡Participa y celebra con nosotros!

Consulta términos, condiciones y más información en: www.cajacgv.com.mx

5 años siempre CONTIGO

Metro World News | QUERÉTARO, QUERÉTARO | Sábado/18.11.2023

publimetr



Transparenta Motel su felicidad

En entrevista con *Publimetr*, el dúo habló sobre su canción *Cielos Transparentes*. **Pág. 13**

Plantea el IEEQ uso de inteligencia artificial en elecciones

Herramienta. Se realizarán pruebas piloto para conocer la factibilidad de este tipo de tecnología durante el proceso en el que se contabilizan de las actas; podría ayudar a agilizar las cifras que alimentan el Programa de Resultados Preliminares Electorales. **Pág. / 02**



Italia cerca de clasificarse a la Eurocopa 2024

Están a un encuentro de asegurar un lugar en la justa continental. **Pág.15**

Celebra Cella Maya acciones afirmativas del INE

La consejera del CJF aseguró que una mujer debe encabezar la fórmula al Senado en Querétaro. **Pág.04**



Biden destaca cooperación de AMLO

Dialogaron sobre el tema de seguridad y combate al narcotráfico. **Pág.05**



caliente.mx
Recibe de regalo* \$1,000 SIN DEPÓSITO

PARTIDO FUTBOL AMERICANO	HANDICAP	TOTALES	A GANAR
19 NOV 12:00 LAS VEGAS	+11.5 -110	O 48 (over) -110	+500
MIAMI	-11.5 -110	U 48 (under) -110	-650

ESTOS MOMIOS, FECHAS Y HORARIOS PUEDEN CAMBIAR EN CUALQUIER MOMENTO. CONSÚLTALOS ANTES DE METER TU APUESTA.

Si apuestas **\$1,000** a este parlay cobrarías: **\$2,202**

*SÓLO PARA NUEVOS USUARIOS. TÉRMINOS: 202308080939497. JUEGA RESPONSABLEMENTE. LOS AJEDOS CON APUESTA ESTÁN PROHIBIDOS PARA MENORES DE EDAD. CONSULTA TÉRMINOS Y CONDICIONES DE CALIENTE.MX

BAJA LA APP EN caliente.mx



IEEQ. Sería pionero en la implementación de Inteligencia Artificial. /CORTESÍA

Implementará herramienta de Inteligencia Artificial el IEEQ en la jornada electoral 2024

Pruebas. Se realizarán ejercicios piloto para conocer la eficacia

Seguridad. No se eliminará el factor humano durante los procesos

Nancy Burgos

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro podría ser pionero en el país, al incorporar la Inteligencia Artificial en la jornada electoral de 2024, adelantó la consejera presidenta, Griselda Muñoz Rodríguez.

Precisó que el objetivo es que la Inteligencia Artificial se convierta en un filtro adicional para apoyar del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), el cual arroja resultados en tiempo real del conteo de votos y actas durante la jornada electoral.

Sin embargo, hizo énfasis en que su incorporación no sustituye al factor humano, y en un primer momento se aplicará con una muestra representativa, y con los resultados que se arrojen en la jornada podría evaluarse su viabilidad para ampliarse o utilizarse en futuros procesos electorales.

“Es para que pueda darles lectura a las actas y se alimenta de todas las actas que van llegando”, explicó la presidenta del Instituto Electoral,

Mencionó que las pruebas y los resultados de ellas se enviarán al Instituto Nacional Electoral para la evaluación de la efectividad de dicha aplicación.

La muestra, dijo, se determinará en los próximos días, para conocer los lugares en los que se aplicarán las pruebas piloto.

Enfatizó que aunque el objetivo es optimizar el PREP, no se permitirá que su incorporación afecte la certeza y confiabilidad de los resultados que se le entregan a la ciudadanía.

Por ello, una vez que cada mesa directiva de casillas haya realizado el conteo de votos y el llenado del acta correspondiente, se enviará una fotografía la cual será leída por la IA para contabilizarla, pero a su vez estos datos se continuarán revisando por capturista y digitalizadoras, como se realiza actualmente, con el objetivo de que exista una base de datos en la que se respalden los resultados que arroja la Inteligencia Artificial.

CLAVES

- El proceso será complementario al que se realiza de manera habitual con personal del Instituto.
- Se utilizará para contabilizar los datos de las actas que llegan a través de una fotografía.

(P 2)

#EstamosATIempo: De mejorar los procesos democráticos.

Editado por la empresa **AD**

Great Place To Work. Certificada

#Sábado

#SuperDeportivo PROMUEVEN EL DEPORTE ENTRE LOS JÓVENES PÁG. 08

Supervisan avances en rehabilitación del parque Choles PÁG. 02

En la Mira

Lo Mejor CONOCE LAS DIFERENCIAS ENTRE UN CRÉDITO Y UN PRÉSTAMO 8,756 LECTURAS PÁG. 04

AL DIÁLOGO

ad QUERÉTARO aldialogo.mx

am DE QUERÉTARO

AL DIÁLOGO

am QUERÉTARO amqueretaro.com

SÁBADO 18 de noviembre de 2023 Año 20 No. 7281

IEEQ incorpora inteligencia artificial para las elecciones

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro será el primero en incorporar inteligencia artificial al Programa de Resultados Electorales Preliminares del 2024. /Roberto Cortés PÁG. 02

#Fotorreportaje

Lo mejor del Grammy

Los Latin Grammy dejaron récords, como el de Natalia Lafourcade quien se consolidó como la mujer con más distinciones en la historia de los premios. PÁG. 10



Acetos

Hoy opinan:

Valde Teo
Consejo Ciudadano de Urbanismo

PÁG. 12



(AM 1)



18 DE NOVIEMBRE DE 2023

02



Querétaro

SÁBADO 18
DE NOVIEMBRE DE 2023

#EnLaMira

EDITORIA: GINA FERNÁNDEZ

EL RESULTADO SE VERIFICARÁ POR CAPTURISTAS IEEQ incorporará inteligencia artificial en el PREP

Roberto Cortés

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) será el primero en incorporar inteligencia artificial (IA) al Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de 2024.

De acuerdo con la presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, las pruebas ya arrancaron y, una vez puestas en marcha, el factor humano no será sustituido.

“Lo que estamos buscando

El dato

La tecnología no afectará en la certeza del PREP

do con esta implementación y desarrollo, que es realizada de manera propia por el Instituto por la dirección de Tecnologías de la Información, lo que están haciendo es incorporar ese tema de la Inteligencia Artificial, que pueda darle lectura a las actas y que se alimenta de todas las actas que van a ir llegando”, mencionó.

Esta tecnología fue enviada al Instituto Nacional Electoral para su revisión y aprobación.

(AM 2)

Notas

Coordinación de Comunicación Social